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Цель: теоретическое обоснование и эмпирическое подтверждение высокой значимости информационно-правового 
сопровождения наркозависимых женщин, обратившихся в социальные службы после окончания срока отбытия наказания в 
системе социальной реабилитации. 

Методы исследования: наблюдение, опрос, беседа, интервьюирование, анализ уголовных и социальных дел, 
экспериментально-психологический метод. 

Выводы: алгоритмы социальной реабилитации наркозависимых женщин, освободившихся из мест лишения свободы, 
строятся на основе мотивационной работы с указанной категорией лиц. Существенная роль в этом процессе отводится 
социально-психологическим, психотерапевтическим (в широком смысле) и информационно-правовым (юридическим) 
мероприятиям. Результаты предпринятого автором исследования позволили прийти к заключению, что крайне низкий 
уровень правовой культуры, деформированность обыденного сознания (или полное отсутствие потребностей в праве) следует 
рассматривать в качестве наиболее существенных причин наркотизации и дезадаптации женщин. Дифференцированное 
информационное воздействие (воспитательное, психолого-педагогическое и т.д.) в рамках «правовой подготовки», а также в 
процессе оказания юридической помощи обусловливают устранение аддиктивных поведенческих стереотипов, криминогенно-
криминальных потребностей. 

Научная и практическая значимость исследования заключается в разработке и внедрении «юридических технологий» 
в комплексные реабилитационные программы с участием наркозависимых женщин для повышения эффективности 
восстановительных и профилактических мероприятий. По мнению автора, именно правовое сопровождение лиц, страдающих 
наркоманией и освободившихся из мест лишения свободы, способствует оптимизации процесса адаптации к условиям 
полноценного, продуктивного, самостоятельного существования. 
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информирование, мотивация, мотивационная работа, девиантная активность.
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Purpose: the importance of information and legal support for drug addicted women resorted to social services after expiration of their 
sentences in social rehabilitation institutions. Theoretical grounds and empirical confirmations.

Methodology: observation, interrogation, conversation, interviewing, analysis of criminal and social cases, experimental psycholog-
ical method.

Conclusions: algorithms used for social rehabilitation of drug-addicted women released from institutions of confinement are based 
on motivational work with such category of people. It is socio-psychological, psychotherapeutic (in the broad sense of the word) and in-
formation/legal activities, which are of a paramount importance for such process. As a result of the study the Author came to the conclu-
sion that the most significant reasons for drug addiction and social maladaptation of women are the extremely low level of their legal cul-
ture, and the distortion of ordinary consciousness (or the complete absence of any need for a legal assistance). The addictive behavioral 
stereotypes together with inclination for criminal behavior can be minimized/eliminated by the differentiated informational impact (educa-
tional, psychological, pedagogical, etc.) within the framework of legal training, as well as by proper legal assistance.

Scientific and practical significance of the study: the development and implementation of legal technologies for comprehensive reha-
bilitation programs with drug addicted women aimed at improving the efficiency of rehabilitation and minimizing relapsing constitute the sci-
entific and practical significance of this Study. In the Author’s opinion it is the legal support for drug addicted individuals as well as for those 
released from the institutions of confinement, which help optimizing the process of adaptation to fully productive and independent life.
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